

## 議会報告会の開催結果について

### 1 概要

開催日時 令和7年11月6日(木)、7日(金)、8日(土)  
午後6時30分から午後8時(全会場共通)

班分け 1班 ◎長門孝則、畠山智章、古館博、西村昭二、小島直也、伊藤清  
2班 ◎田中尚、山崎高広、木村誠、鳥居晋、工藤小百合  
3班 ◎高橋秀正、佐々木真琴、佐藤和美、今村正、松本尚美  
4班 ◎竹花邦彦、水木高志、中嶋勝司、白石雅一、落合久三

### 参加人数

期日	班	会場	参加者
11/6 (木)	1	花輪・農村文化伝承館	11人
	2	津軽石公民館	15人
	3	鍬ヶ崎公民館	13人
	4	市民交流センター	10人
11/7 (金)	1	小国地域振興センター	7人
	2	田老公民館	11人
	3	川井生涯学習センター	11人
	4	重茂公民館	5人
11/8 (土)	1	千徳公民館	5人
	2	磯鶴公民館	14人
	3	崎山公民館	12人
	4	基幹集落センター(刈屋)	8人
合計			122人

### 2 市民との意見交換の内容

(1) 特に重要なもので市長へ要望するもの(議長名で市長あてに送付。回答を求める)

会場	項目	内容(詳細・理由等)
川井生涯学習センター	クマ・有害鳥獣対策の強化について	クマ・有害鳥獣対策の強化 ・市として「ガバメントハンター(職員ハンター)」の育成を検討できないか。 ・被害が出てからでは遅いため、早急な対策が必要。
崎山	公共交通の確保・冬季の移動手段の早急な改善について	公共交通の確保・冬季の移動手段の早急な改善 ・65歳以上7~8割。独居3割。車がない1/3運転できない。移動販売も来ている。 ・崎山(箱石地区)はバス停から自宅までが遠く、50分以上歩く地域もある。 ・タクシー利用は1万円以上となり現実的でない。 ・熊の出没もあり、高齢者や児童の移動が危険。 ・崎山(箱石地区)は冬季に日陰が凍結し、徒歩移動は非常に困難。

(2) 市政への意見・要望（回答は求めない。市と共有し、議会 HP でも公開）

会場	市民からの質問・意見等
花輪農村文化伝承館	花輪小学校の付近の土側溝を掃除清掃しているのだが、高低差があり水が溜まることにより蚊や害虫の発生場所になっているところがあるため対応してほしい。
	田鎖の地区センターのエアコン設置が今年行われるものと思っていたが、つかなかつたため、早めの設置をお願いしたい。
	健康診断などを伝承館で行っているが、エアコンがなく冷風扇のみで暑すぎる為、実施季節を変えるかエアコンの設置をお願いしたい。
	川向地区（田鎖橋の先）が雨などで土砂が溢れることがあるが、住民のみで対応出来ないのでしっかりと市の方で対応してほしい。
小国地域振興センター	地域内に耕作放棄地が増えてきた、環境整備、景観保護の上でも地域内の組織で行うしかないが経費的な補助制度が欲しいと考えている。
	川井地域の調剤薬局が閉店する、市の対応策も聞いているが診療所内で行う院内処方を要望したい。
	クマ以上にシカが増えている。1頭当たりの報酬が岩泉町・大槌町のほうが高いと聞いている。宮古市としても上げるようなことはできないものか。
	旧川井村時代の小国出張所庁舎を無償で借りているが、雨漏りしている。活動資金にもままならない団体だ。行政の何らかの対応を願う。
	小国江繫地区の地域バス路線の草刈りが、10月に入ってから行われた。もっと早い対応をお願いしたい。
	公共施設の再配置計画に基づき行われることと思うが、地域内における施設の老朽化に伴う修繕箇所が増えている。最低限の修繕を求める。協力願いたい。
千徳公民館	西ヶ丘や千徳小学校付近にまでクマが出るようになっている。樹木がうっそうとしているところなど刈り払いなどした方がいい。
	崎鍬ヶ崎の休暇村までの道路の雑木類の倒木が心配だ。
津軽石公民館	館山公園に避難した際、ここへ来るまでの避難道入口まで浸水が想定されており孤立が予想されるので、浸水想定の地域外である西側（マランツ側）に抜ける道路を整備していただきたい。
	7月30日に起きたカムチャツカ半島地震の際、三陸道の津軽石パーキングに70数名が避難したが日陰がなく大変だった。この事をどう考えているか。
	河川の脇に成長した草木が多くあり、洪水時に氾濫の原因になるのではと心配している。きちんと整備をしてほしい。
	11月1日の避難指示の際に、設置してあるポンプの電源が入っていなかったがどうなっているのか。
田老公民館	

会場	市民からの質問・意見等
田老 公民館	市外からの来訪者に対して、市役所や避難場所の案内標識に工夫が必要ではないか。検討してほしい。 →事務局補足後 市外の来訪者から、市役所や避難所の場所が分かりにくいと言われたことがある。市役所や避難場所の案内標識を市外からきた人でも分かるような工夫が必要ではないか。検討してほしい。
	崎山のマルイ舗装から休暇村までの道路、そして崎山から古里に繋がる道路は通学路として利用しているが歩道が無く危ないので拡幅等の検討をしてほしい。併せて防犯灯の検討もお願いしたい。
	NHK の受診料未払いについてどの程度まで認識しているか。テレビはラジオ同様、災害時の重要な情報源ではないのか。東日本大震災の検証を行っていないのではないか。 →事務局補足後 市役所の HNK 受信料の未払いについて、議員はどの程度認識しているか。消防団の活動をするにあたり、消防ポンプ自動車のテレビは災害時の情報を得る手段として欠かせないものであるため、撤去することについて再検討をお願いしたい。
	また、車両へのテレビの有無により、停電時の判断材料に違いがあるのか、東日本大震災のときに検証が行われていない（意見）。
	7月30日に発生したカムチャツカ半島地震の際、警報が解除されていないのにもかかわらず、30分ほど陸こうが開けられた。発令中は開けられないことになっているが理由を聞いているか。
	地域おこし協力隊の活動実態がみえないがどういう状況か。
	津波浸水地域の空き地の活用について市として検討してほしい。
磯鶴 公民館	田老鉱山跡地はどこが所有しどうなっているのか。固定資産税はとれているのか。
	賃上げに対する市から事業者に対して補助金を行うという議論はされていないのか。
	JR 山田線の名称を変えられないか。マイレール意識をあおるものに変更したほうが良いと考える。
	震災前に藤原埠頭の敷地内にあった松原の景観を再びつくれないか。
	磯鶴公民館の大会議室にエアコンが設置されていないのでお願いしたい。
八木沢 公民館	八木沢駅の利用状況を把握しているのか。団地の上に住む住民は帰りは坂を上がるのが大変だとバスを利用している。
	水高の存続についてどのような議論をしているのか。水産高校の名前が無くなるのは寂しい思いがある。
鍬ヶ崎 公民館	避難道路（鍬ヶ崎小学校裏の避難路）の安全確保について ・避難道路に設置されたソーラー照明の一部が消灯している。 ・階段脇の雑草が繁茂し、避難時の通行に支障があるため、定期的な草刈りを実施してほしい。

会場	市民からの質問・意見等
鍬ヶ崎 公民館	市内の熊対策の強化について <ul style="list-style-type: none"> <li>・出没箇所は固定化しており、通学路の安全確保が急務。</li> <li>・鈴では5m離れただけでも聞こえなくなるような安価な鈴で効果が薄く心配である。通学路は決まっているので音を鳴らす仕組みの導入を検討してほしい。</li> <li>・市として具体的な行動マニュアルを示し、住民が対応を理解できるようにしてほしい。</li> </ul>
	中里団地方面の避難路整備の進捗について <p>2年前から要望している避難階段は通学にも利用できる形を希望。進捗状況を知りたい。</p>
	第二中学校の避難所配置の見直しについて <ul style="list-style-type: none"> <li>・現在の避難所が遠く、高齢者から移動が困難との声が多い。</li> <li>・近隣の小学校校舎（2～3階）の活用も含め、より近い避難所の検討を求める。</li> </ul>
	総合防災訓練における専門用語の分かりづらさ <ul style="list-style-type: none"> <li>・シェイクアウト訓練がドロップ、カバー、ホールドオン、とカタカナで理解しづらい。命に関わる内容であるため、市民に伝わる表現に改善すべき。</li> </ul>
	草刈り・道路周辺の美化について <ul style="list-style-type: none"> <li>・市内全域で雑草が放置され見苦しい。宮古市外は整備されており対照的。</li> <li>・観光面にも影響するため、市として対策を講じてほしい。</li> </ul>
	空き地の枝の越境問題 <ul style="list-style-type: none"> <li>・空き地の樹木が歩道に越境し危険。土地所有者が不明で対応が困難。行政として調整できないか。</li> </ul>
	救急搬送の迅速化について <ul style="list-style-type: none"> <li>・救急隊到着後、搬送準備に時間がかかり不安を感じた。対応の迅速化を求める。</li> </ul>
	市民からの要望対応の継続性 <ul style="list-style-type: none"> <li>・担当者が異動すると、以前の要望が引き継がれないことがある。</li> </ul>
川井生涯 学習 センター	川井診療所の薬局閉鎖に伴う処方体制の確保 <ul style="list-style-type: none"> <li>・川井診療所の隣接薬局が12月で閉鎖すると聞いており、処方薬の受取に支障が出る。</li> <li>・院内薬局の設置を強く希望するが、薬剤師不足と聞いている。</li> <li>・今後の処方体制、急ぎの薬の取り扱い、電子処方箋の活用状況を説明してほしい。</li> <li>・薬がすぐ受け取れないと利用者減につながりかねないと懸念する。</li> </ul>
	小国保育所の廃止方針と、川井地区の子育て環境確保 <ul style="list-style-type: none"> <li>・小国保育所が廃止してしまうのではと懸念している。廃止してしまうと地域で子育てを行う基盤が弱くなるので確実に残してほしい。</li> <li>・子育て環境の不安は移住希望者・若い世代の減少につながる。</li> <li>・総合事務所の建て替えも進まず、地区が軽視されているように感じる。</li> <li>・代替案や今後の地域方針を明確に示してほしい。</li> </ul>

会場	市民からの質問・意見等
川井生涯学習センター	川井中学校体育館のエアコン設置 <ul style="list-style-type: none"> <li>・体育館にエアコンがなく、夏季は暑さで活動が困難。</li> <li>・スポットクーラーのようなものがあるが、川井中学校は卓球部しかなく、風があると練習にならず、環境整備が必要。強く整備を要望したい。</li> </ul>
	地区農業計画・農地基盤整備と情報共有の不足 <ul style="list-style-type: none"> <li>・川井地区でも農地計画を策定中だが、議会にも情報共有が必要である。</li> <li>・昭和30年代に基盤整備が行われたが、今後は「地域としてどの農地を残したいか」の議論が不可欠。</li> <li>・国の施策とも関連するが、地域の声を反映しながら進めてほしい。</li> </ul>
	市内各所の看板について <ul style="list-style-type: none"> <li>・シーアリーナの電光掲示板は晴天時に文字が読めず視認性が低い。豪華客船も多数寄港しており、地域としての情報発信が重要ではないか？</li> <li>・各地区の掲示板は誰が修繕するのか（地区か市か）明確に示してほしい。特に上川井の国道沿いの掲示板は老朽化が著しい。確認してほしい。</li> </ul>
	防災・消火体制への不安（消火栓の使用制限など） <ul style="list-style-type: none"> <li>・「消火栓を使わないように」と言われることがあり、理由が不明。</li> <li>・消火栓を実際に使っている場面を見たことがなく、住民が操作できるのか不安。</li> <li>・本管は耐震化したが、細い配管が依然弱く使用制限があるのではと思っている。</li> </ul>
崎山公民館	崎山地区（小中学校通り）の袋小路解消について <ul style="list-style-type: none"> <li>・総合計画に盛り込まれ検討が進んでいると聞くが、直近の進捗状況を知りたい。</li> <li>・袋小路となっている地域には約200世帯が生活しており、火災時・災害時に大きな危険がある。</li> </ul>
	消防団員の減少と地域防災体制の維持、そこから見るまちづくりについて <ul style="list-style-type: none"> <li>・消防団員が著しく減少し、16分団でも確保が難しい。</li> <li>・有事に対応できるか地域として強い不安がある。</li> <li>・「幽霊団員」も多く、団全体の再構築が必要。</li> <li>・行政が消防団任せにするのではなく、地域をどう守るかの視点が不可欠。</li> <li>・人口減少地域での消防活動や地域を安全に守っていくためには、極端な話かもしれないが、集住化を進めるなど、スマートシティをもっと推し進めていく必要もあるのでは？と思う。</li> <li>・街に行きたいが家を手放さないといけないから、難しいよなという声がある。モニターのような形で街に住ませるなども検討していかないといけないのではないか？将来につながるような政策まちづくりに期待したい。</li> </ul>
	旧潮吹グランドホテル跡地での危険行為 <ul style="list-style-type: none"> <li>・ホテル跡地で若者が遊び目的で侵入している可能性がある。</li> <li>・フェンスをくぐって入っていると思われ、夜間に灯りが見えることもある。</li> <li>・所有者の確認と、危険防止措置を講じてほしい。</li> </ul>
	大付の日出島に下がる道路の危険箇所 <ul style="list-style-type: none"> <li>・道路がえぐれており、雨が降ると土が流れてくる箇所がある。</li> <li>・自治会では要望あげているが議会でも確認し要望してほしい。</li> <li>・ホテル側の法面もえぐれているので合わせて確認してほしい。</li> </ul>

会場	市民からの質問・意見等
崎山 公民館	陸中採石付近の市道舗装やり直し箇所 ・半分を昨年実施したが、残りの半分がまだ終わっていない。
市民交流 センター	市民交流センターの高校生利用が多いが、運営協議会委員に高校生委員がいない。また、男女共同参画等、他の審議会を含め高校生の委員参画が必要ではないか。
	公共交通の利用促進について、議会ではどのような議論がされているのか。私が住む地域（磯鶴）では、三陸鉄道と路線バスのダイヤが重なっている一方、通勤等に利用したくてもダイヤがない。公共交通機関がなく利用できない地域もある。
	防災行政無線が聞きにくい。クマの出没情報を防災行政無線で流しているが、だらだらと話すのではなく、市民が聞き取りやすいように話して欲しい。専門の人を配置すべきだ。市民はクマの出没に不安を感じている。例えば市民交流センターの自動ドアで入るかも知れない。市は早め早めの対応をして欲しい。
重茂 公民館	館地区に公園がない。広場はあるが遊具がない。子どもを遊ばせる公園を整備して欲しい。子育てだけでなく、交流の場としても必要。
	えんやあどっとまでは東日本大震災津波復興関連予算で整備されてきたが、南側の整備は県の通常予算で、部分改良が進められている。重茂地区住民が市長だけでなく、県知事にも直接要望するなど、地元から、もっと声を上げる必要がある。
	JR 山田線は赤字である。106 バスもあり山田線は必要か。このことについて市と議会は話し合っているか。
基幹集落 センター (刈屋)	建設業界の下請け、孫請けに暴力団がなっていること等が問題になっている。暴力団追放条例もつくる必要があると考える。
	キャトルが破綻する前に市が予算措置し支援するべきであった。キャトルの跡地利活用、解体等について市の対応が遅い。関川スーパー、立体駐車場の解体も決まっていない。市や市議会は危機感がない。
	地域では高齢化が進む中で高齢者が様々な活動を担い、地域を支えている。市は、子育て支援は手厚いが、高齢者が楽しむことができるよう老人クラブ補助金を増やして欲しい。
	人口減少、高齢化が進んでいる。若い世代が住めるように、人口減少対策を議会も市も真剣に取り組んで欲しい。
	移住者、転入者を増やす対策に取り組んで欲しい。
	畠の鳥獣被害に困っている。被害防止対策を何とかして欲しい。
	臺目インターの設計図を見たが、複雑で利用しにくい。住民説明会を開催して、意見等を聞くべきだと思う。